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新华社北京5月 21日电（记者
齐湘辉 刘欢 许雪毅）针对台湾当
局新领导人 20 日发表的“就职演
说”，大陆多位专家学者 21 日接受
新华社记者采访指出，台湾当局新
领导人在讲话中仍然没有明确接
受“九二共识”和两岸同属一中的
核心意涵，未来应对此作出进一步
的明确回答。

“‘九二共识’是通过一系列函
电往来而达成的共识，是两岸关系
共同政治基础。究竟两岸是什么关
系、两岸关系是什么性质，都需要台
湾当局新领导人作出明确的回答。
她在讲话中回避‘九二共识’，却大
谈政治基础，是自说自话。”中国人
民大学国际关系学院教授黄嘉树
说，台湾当局新领导人在两岸关系
问题上欲言又止，“犹抱琵琶半遮
面”，说明她仍然受到“台独”的巨大
压力。这证明，两岸关系要稳定和

发展，还必须坚决反“台独”。
南京大学台湾研究所所长刘相

平认为，台湾当局新领导人在就职演
说中，虽然提到 1992 年两岸两会会
谈和达成了若干共同认知与谅解，表
示要依据现行规定和有关条例处理
两岸关系事务，在既有政治基础上持
续推动两岸关系和平稳定发展，但
是，对于两岸同胞最关切的两岸关系
性质这一根本问题，她继续采取回避
态度。

北京大学台湾研究院院长李义
虎分析认为，按照两岸良性互动正常
和起码的要求，台湾当局新领导人本
应在“九二共识”问题上“尊前明
后”。先要表明尊重和理解“九二会
谈的历史事实”以及在此过程中达成
的“求同存异的共同认知”。更重要
的是，在此基础上还需明确“九二共
识”的核心意涵。

“但从她的就职演说来看，她在

‘九二共识’问题上是‘尊前抑后’，最
终还是不接受‘九二共识’，不接受其
作为两岸互动的基础，‘尊前’反而是
为了‘抑后’。这样的表态当然无法
为大陆方面所接受。”李义虎说。

清华大学台湾研究所副所长巫
永平说，大陆方面说得很清楚，过去
那么多年两岸关系取得的成果都是
建立在“九二共识”的基础上，没有

“九二共识”未来两岸关系就无法继
续发展。如果台湾当局新领导人不
回到“九二共识”的基础上，未来两岸
关系必将面临一系列挑战。

专家认为，如果想维持两岸现
状，确保两岸现有制度化交往机制和
两岸关系和平发展成果，台湾当局新
领导人需要与大陆方面确认体现一
中原则的共同政治基础。

“如果不承认‘九二共识’，两岸
能否继续往前推进深层次的交流，能
否维持 2008年以来两岸关系和平发

展的良好局面，是要打一个问号的。”
南开大学台湾经济研究所所长曹小
衡说，不明确承认“九二共识”，认同
其核心意涵，已经动摇了两岸关系和
平发展的基石。那么，建构于其上的
国台办与陆委会联系沟通机制、两会
制度化协商谈判机制都将停摆，两岸
各领域交流合作和人员往来也必将
受到影响。

“这样的严重后果只能由改变现
状的人承担。”曹小衡说，两岸关系能
不能往前推进，关键是看此次就职演
说后，台湾当局新领导人会不会有进
一步的表态，以及实际的行动。

巫永平认为，对于台湾当局新
领导人，我们需听其言、观其行，密
切关注她今后的道路选择。不同的
道路选择决定不同的前景，两岸关
系是继续走和平发展之路，还是重
蹈挑起台海紧张动荡的覆辙，“球在
她的脚下”。

新华社北京 5 月 21 日电（记
者 查文晔）针对民进党已经在台
湾上台执政，国台办与陆委会联系
沟通机制是否还能继续运作的问
题，国台办发言人马晓光 21 日应
询表示，只有确认坚持“九二共识”
这一体现一个中国原则的共同政
治基础，两部门联系沟通机制才能
得以延续。

马晓光表示，2014年2月，国台办
与陆委会负责人在南京见面，决定在

“九二共识”政治基础上建立两部门
常态化联系沟通机制。两年多来，两
部门积极互动，举行 5次负责人工作
会面，建立起两岸热线，保持密切联
系沟通，妥善处理了许多复杂敏感问
题，受到两岸各界的普遍认可。两部
门联系沟通机制的运作，有利于两岸
双方及时沟通情况、避免误判、管控
分歧，也有利于增进了解、累积互信，
让两岸关系中的一些“不可能”成为
现实。

新华社台北5月21日电（记者陈键兴 章利新）21日出版的台湾主
要报纸对台湾当局新任领导人的“就职演说”进行了大篇幅报道，均聚
焦其关于两岸关系的表述，认为其言论为未来两岸关系发展蒙上阴影。

评 回避承认“九二共识”难建两岸互信

《中国时报》发表社论指出，新领导人的演说对众所瞩目的“九二共
识”，“以迂回、间接的方式”，“技巧性回避了承认或不承认的是非题”，
这显然未能消除大陆方面对台湾滑向“台独”的疑虑。

社论说，“九二共识”之所以重要，在于它是现阶段两岸关系发
展的前提。如果原本是被“承认”的“前提”，现在变成是被“尊重”的

“历史事实”，“当然是一种倒退”。社论表示，曲笔润饰或许可以暂
时避免摊牌，但不能获得信任。

《旺报》的社评指出，新领导人在“九二共识”基本问题上还是采
取了回避的态度，所谓尊重1992年两岸两会协商的历史事实及达成
的若干共同认知，并不等于承认“九二共识”所揭示的一中意涵。

《工商时报》的社论指出，处理好两岸关系，是新当局“实现执政
理想的关键条件，不容轻忽”。而当前两岸关系的最大问题，在于双
方互信薄弱。新领导人当以实际行动，现在起就应做很多有益的
事，持续释出善意，致力消除疑虑，以充分补强互信，借此维护两岸
和平发展现状。“这样才能安定台湾商民心理”。

忧 勿重蹈覆辙推动各色“台独”

《中国时报》社论指出，接下来就要看新领导人的实际行动。如果
行政团队与从政者持续以激化的语言框架两岸关系，民进党籍民意代
表持续推动各种形态的“去中国化”或“两国论”立法，新领导人必须约
束制止，否则“两岸和解氛围将立即消逝，两岸关系将土崩瓦解”。

《旺报》社评则指出，陈水扁执政时期的惨痛经历，是今天审视
新领导人的前车之鉴。如果新领导人在任内再度“从法理上对两岸关
系做出调整”，“势必招致同样的祸患”。民进党正推动“公投法”修订，
欲大幅调降“公投”门槛等，这将导致两岸关系紧张。新当局必须站在
两岸关系大局角度思考，切莫踏上陈水扁说一套、做一套，造成台海走向动荡的覆辙。

文章还指出，新领导人表示“两岸执政党应放下历史包袱”，但当下具有最大历史
包袱的正是民进党，“台独”党纲作为该党的“神主牌”，“一直是大陆难以信任民进党
的重大障碍”。新领导人“应立即拿出诚意，以实际行动予以处理”。

《旺报》的社评指出，新领导人演说“未触及两岸的历史、血缘和文化关系，这正是
大陆和台湾内部十分担忧的部分”。若新当局走“文化台独”路线，“去中国化”行动再
起，使台湾年轻一代与中华文化和大陆民众更加疏离，将严重破坏两岸关系。

《联合报》的社论则呼吁新领导人不要再存有“借壳上市”的“台独”遐想，同时“勿
再用‘倾中卖台’去撕裂这一代，也勿再用‘天然独’去框限下一代”，应以“理智而非民
粹，同创一个共生双赢的两岸和平互动架构”。

谏 无两岸互动台难加入区域经合

《工商时报》社论认为，“两岸之间的风风雨雨，还要持续一段期间”。在这期间，
两岸某些层次的交流协商恐将窒碍难行。如：台湾方面陆委会和国台办之间的热线
能否再通，是个问号；两岸货物贸易协议商谈是否恢复，无明确答案；“两岸产业搭桥
计划”能否续推，也成为未知数。此外，新领导人所提“新南向政策”及参与区域经济
合作等，若无法和大陆方面取得协调，将“流为空谈”。

《旺报》社评则指出，新领导人如果有诚意与大陆合作参与区域发展，就应以实际行动
开放两岸产业合作，特别是松绑陆资来台相关政策，否则两岸民间很难真正协力合作。

该报表示，新领导人演说通篇未提两岸服贸和货贸协议，台湾工商界对此“难免失
落与错愕”，更担心没了两岸互动，台湾要加入区域经济整合架构将“难如登天”。将参
与区域经济合作与两岸经贸整合“一刀切”，等于缘木求鱼，为台湾经济埋下隐忧。

《工商时报》的报道则提到，两岸服贸协议至今仍困在台立法机构，迟迟不能生
效，不少台湾金融业者与大陆的合作计划搁浅、中断。业界希望新当局能够正视两岸
关系对台湾金融业与对外贸易的影响，赶快解决问题，以免“时间不等台湾”。

国台办海协会就今后两岸
联系沟通机制表明态度

新华社北京5月21日电
（记者 查文晔）海协会负责人
21日就今后两会受权协商和
联系机制应询表示，我们在

“九二共识”基础上推动两岸
协商谈判的主张和诚意不会
改变。只要海基会得到授权，
向海协会确认坚持“九二共
识”这一体现一个中国原则的
政治基础，两会受权协商和联
系机制就能得以维系。

海协会负责人表示，两会
协商和联系机制是建立在“九
二共识”共同政治基础上的，
是得到两岸双方正式授权
的。2008年 5月，两会通过函
电确认“九二共识”这一基础
后，两会联系往来与协商谈判
才得以恢复。八年来，两会先
后举行 11 次会谈，签署 23 项
协议，巩固了共同政治基础，
增进了民众利益福祉。

大陆专家敦促台湾当局新领导人
对“九二共识”作出进一步明确回答
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节约用水节约用水 需要你我同努力需要你我同努力
用水效率提升明显

郑州市是国家节水型社会建设试点和全国水
生态文明城市建设试点。多年来，郑州市城区紧
紧围绕“用好丹江水、用活黄河水、留住天上水、多
用再生水、保护地下水、治理洪涝水、倡导节约水”
的水资源开发利用战略，以提高水资源的利用效
率、效益和水生态文明建设为目标，整体推进节水
型城市建设，取得了明显成效。

有数字为证。与 2005年相比，我市城区（不
含上街区、航空港区）2015年国内生产总值增长
了341%、规模以上工业增加值增长了786%、城镇
人口增长了50.6%，而用水总量仅增长了58%。

记者了解到，近年来节水器具在我市广泛普
及，节水技术措施不断改进，我市的大生活用水
（指居民用水，办公用水，学校、医院、宾馆、酒店、
洗浴等用水）人均日用水量由2005年的161公升/
人·日下降到了 2015年的 151公升/人·日。工业
用水方面，一水多用、循环利用、废水回收利用和
再生水利用能力大大增加，用水效率大大提高，城
区万元工业增加值取水量由2005年的52.62立方
米/万元下降到 2015年的 5.73立方米/万元，工业
取水总量由 2005年的 3578万立方米降低到 2015
年的3452万立方米。

但由于城区范围扩大和城市居住人口的绝对
增加，我市城区大生活用水总量在逐年递增。据
悉，2015年，大生活用水在市区自来水用水总量中
的占比已达80.07%。所以，提高生活用水成效，对
于缓解全市的用水紧张局面具有重要意义。

社会节水意识日益增强
生活用水节水涉及方方面面。依据官方“说法”，

本报记者又兵分几路，对我市部分服务行业、公共场所
以及农业生产方面的节水情况进行了实地采访。

记者采访中发现，不管是服务业经营者，还是
普通市民，节水意识普遍增强。

在建设路上一家美发店，工作人员小周每天
上班的第一件事是打开挂在墙上的电热水器。洗
手池下面一根水管连接着一个大塑料桶，洗过手
的水没有直接流入下水道，而是在桶里保存下
来。“实行阶梯水价以后，老板更加重视节约用水，
顾客洗头用过的水用来涮拖把，每个月能省好几
百元。”小周说，由于商业用水价格上涨，店里今年
初提了价，但幅度不大，如果理发的顾客不在店里
洗头，可以享受优惠价。

洗浴中心也是用水大户。在伊河路上一家洗
浴中心，刘经理带领记者查看店里的节水标语。“每
一个水龙头都有节约用水的标志，店里还专门安排
工作人员每半小时查看一遍，发现没有关闭的水龙
头立即关闭。”刘经理说，现在水价占去了店里一大
部分成本，为了降低成本，必须节约用水。

除了商户，普通市民、公共场所保洁人员的节
水意识也让人“点赞”。

“我们家经常用洗菜水浇花，用洗衣水、洗澡
水拖地，还在马桶水箱放两瓶装满水的矿泉水瓶，
这样每次冲马桶能省不少水……”说起生活中的
节水小窍门，金水区富田丽景花园小区的王女士
很有体会。

“市民节水意识现在都提高了，绝大多数人便
后洗手洗脸用水也很节约，从开水龙头大小上就
能看出来。”金水河公厕一名保洁工作人员结合自
己的工作经历告诉记者。

除了节水意识的增强，我市大多公共场所多
用感应水龙头等节水设施，在硬件上促进节水。

地铁1号线的郑州火车站人流密集，站台上的
公共卫生间利用率很高。“地铁站的卫生间多数使
用感应式水龙头，个别使用手拧式水龙头的地方，
我们派有专人值守，一旦发现有人忘记关闭，随手
就关。”该地铁站一位清洁工说，现在基本没有故意
不关水龙头的现象。在郑州火车站，洗手间也都
采用感应式龙头，没有发现“长流水”现象。

洗车行循环用水需加力
“我们这里主营是维修，但是我们赠送洗车服

务，每个月大概能洗 300辆左右。”丰产路上一家
汽车维修服务中心的经理王先生说，“洗车每个月
大约用水 18吨，洗过的水直接流到下水道，没有
循环节水装置。由于水价格过高，我们正考虑取
消洗车服务。”

记者又到黄河路、东风路等处实地了解后发
现，使用节水循环设备的洗车行不多。

今年1月1日起，作为仅保留为特种用水行业
的洗浴、洗车两个行业的用水价格较以往有大幅
提高，从10.45元/立方米涨到16元/立方米。

目前郑州的机动车保有量约为 300万辆，洗
车行业是用水大户。2001年底，市节水办宣布，
从2002年元旦起，市内所有营业性洗车场（点）都
须使用汽车专用循环用水设备。

事实上，情况并不乐观。郑州一家推广循环
水设备公司的负责人介绍，目前循环水设备在洗
车行里普及率并不高，尤其是一些中小洗车店，节
水意识比较差，基本是直接用自来水，通过高压水

枪冲洗，油污、洗涤剂直接排入下水道，不但费水
还会产生污染。

高效喷灌助力现代农业
除了城市用水，农业生产环节也离不开水，在

现代农业生产中推广使用节水技术也很有必要。
近年来，我市开创了全国农田水利现代化示

范乡镇建设的先河，着力打造“智能、节水、规模、增
效”的现代化农田示范区。全市计划建设农田水
利现代化示范乡镇 19个，目前已建成 6个。在中
牟、新郑的一些示范乡镇，记者看到由于采用高效、
智能的喷灌、滴灌技术，农业用水效率大大提高。

除了农田水利现代化示范乡镇，我市的一些设
施农业生产基地也在采用高效节水喷灌、喷洒技术，

以提高水利用效率，降低农业生产成本。在新郑梨
河镇供港蔬菜基地，记者看到，排列有序的喷头正向
菜田喷水。在一处喷水口前，细雨般的水丝清晰可
见，在阳光的照射下还不时呈现出彩虹。

现场一位工作人员介绍说，与传统的大水漫
灌相比，喷洒灌溉用水量大大降低，减少了水资源
的流失，节水效率高。当菜田需要灌溉时，总开关
会启动全部喷头，达到用水量后，喷头又会及时关
掉。这样，灌溉用水发挥了最大的使用效果，菜田
土质水分一直处在合理范围。

推进节水 有新举措
我市节水取得的成效让人欣喜，但水资源紧

张的形势又让我们不能掉以轻心。
我市水资源总量匮乏，人均水资源占有量仅

为178立方米，是全省人均水资源占有量的1/2，是
全国人均水资源占有量的1/10。市节水办副主任
王志录告诉记者，预计2020年前后，我市的用水缺
口为2亿立方米左右，节水任务仍然艰巨。

面对这一情况，我市在推进节水方面又有哪
些举措？

王志录说，下一步，我市将把节水引向社区，
加大“节水型小区”创建力度。此前已经有两个小
区成功创建“节水型小区”，预计今年将会有5个小
区加入“节水型小区”行列。创建为市级“节水型小
区”一年以上、达到省级“节水型小区”标准的小区，
将由省水利厅授牌并给予一定奖励。此类小区在
改造水循环系统、进行下凹式绿地改造时，可以申
请节水型社会建设专项资金支持。

如何更好地引导单位节水？王志录说，我市
已经在开展“节水型单位”创建活动，近期将有 7
家单位获得授牌。

王志录说，我市沿西三环、北三环、中州大道、
南三环的再生水管线已基本铺设完毕，预计今年
下半年可以投用。其水源用的是五龙口污水处理
厂的中水，它将为三环沿线提供绿化用水，工业企
业提供冷却水，为水源热泵单位提供水源置换，甚
至可以为沿线洗车行提供水源置换。

节约用水，我们一直在路上。

高效喷洒设备正向菜田喷水高效喷洒设备正向菜田喷水

节约用水是一个算不上新鲜但却值
得关注的话题。

今年 5月 15日至 21日为第 25届全国
城市节约用水宣传周。我市的节水成效、
面临的形势怎样，下一步又将采取怎样的
举措提高节水成效？近日，本报记者多方
采访，探访我市节水现状。

全国聋人相亲节
昨日在郑州举行
本报讯（记者 李娜）无声的世界里，

他们用手势表达爱意——昨日上午，由
郑州慈善总会、市残联、郑州工程技术
学院、省市聋协共同举办的“爱无声 汇
善缘”第七届全国聋人相亲节举行。

来自全国各地300多名聋人朋友来
到活动现场。他们通过“怦然心动”“你的
心思我来猜”“三分钟约会”“爱的告白”四
个环节，用手语自我介绍和相互了解。

据了解，自2013年12月12日起，我
市已举办了六届全国聋人相亲节。先
后有 17个省市自治区的 1000多名聋人
参加，累计100余对聋人当场牵手成功。

我省首届大学生导游
风采大赛 7 月开赛

本报讯（记者 成燕）记者昨日从省
旅游局获悉，由该局主办的“河南省第
四届导游大赛预赛暨首届大学生导游
风采大赛”将于7月上旬在郑举行。

据了解，此次大赛参赛对象为我省
大专及以上院校的全日制在校学生；大
赛主题为“智慧旅游 文明河南”。报名
时间为6月9日~17日；复赛及决赛时间
分别为 7 月 9 日~10 日。比赛地点设在
河南财经政法大学郑东校区。

报名参赛对象应为全省普通高等
院校在校生（专业不限、年级不限）。每
个参赛选手限 1名校内指导教师，每位
指导教师可以同时指导多名参赛选
手。各院校自行组织选拔，择优向大赛
组委会推荐 3 名参赛选手参加全省复
赛，并在 6月 17日前把推荐选手名单发
送至 dyds@hpjyjt.com。所有参赛选手
须依托我省景区景点，自行选材创作4~
5 分钟的导游词进行模拟讲解，并准备
个人才艺展示一项。该大赛决赛设置
一、二、三等奖、优胜奖、优秀组织奖和
优秀指导教师奖等奖项，其中一等奖奖
金为5000元。

埃航客机坠毁前
曾探到机舱有烟
据新华社巴黎5月21日电（记者 郑

斌 应强）据法国媒体21日援引法国民航
安全调查分析局的消息报道说，埃航
MS804客机坠毁前曾自动探测到机舱有
烟。法国民航安全调查分析局发言人对
法国媒体表示，MS804客机上的飞机通
信寻址和报告系统（ACARS）停止传输
数据前发出的信号显示，在机舱内厕所
和靠近驾驶舱的地方有烟。

关注 全国城市节约用水宣传周


